

LA MESA REDONDA SOBRE EL MOVIMIENTO EMANCIPADOR HISPANOAMERICANO*

Gustavo Pons Muzzo

Con ocasión de conmemorarse el 150° Aniversario del establecimiento de la Junta de Gobierno de Caracas, y de la Declaración de Independencia absoluta de Venezuela, respectivamente efectuadas el 19 de abril de 1810 y el 5 de julio de 1811, la Academia Nacional de la Historia de Caracas, bajo los auspicios de la Comisión del Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, y de acuerdo al Decreto dictado por el Gobierno de Venezuela, convocó a la reunión de una Mesa Redonda, en Caracas, del 1° al 10 de julio de 1961, para tratar sobre el “Movimiento Emancipador Hispanoamérica”. El comité de Orígenes de la Emancipación, con sede en Caracas, colaboró en la realización de dicha Mesa Redonda.

El Dr. Cristóbal L. Mendoza, Presidente de la Academia Nacional de la Historia de Caracas invitó oportunamente a los delegados nacionales de los países americanos ante la Comisión de Historia y a otros distinguidos historiadores americanos y europeos, así como a los historiadores venezolanos y a delegados de la instituciones culturales venezolanas vinculadas al estudio de la Historia, para que concurriesen a este importante certamen. En representación del Perú asistió el Delegado Nacional ante la Comisión de Historia Dra. Ella Dunbar Temple. Entre las personalidades de reconocido prestigio internacional, asistieron entre otros, el Dr. Silvio Zavala, Presidente de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia y el notable historiador español del Derecho, Dr. José María Ots Capdequi. Nota significativa fue la presencia de dos historiadores europeos especializados en le tema de la revolución americana, el Dr. Magnus Mörner, de Suecia, y el Dr. John Street, de Inglaterra.

*En: Documenta, Revista de la Sociedad Peruana de Historia. Lima, 1965. No.4, pág. 656-658

Este texto se reedita en honor y recuerdo cariñoso al maestro e historiador Doctor Gustavo Pons Muzzo, mi padre. María Elsa Pons Muzzo Díaz.

(Sin fines comerciales)

El Temario de la Mesa Redonda fue el siguiente:

- I. Las fuentes para la historia del movimiento emancipador. Estado de investigación sobre las mismas.
- II. La historiografía local y la historiografía general del movimiento historiador
- III. La literatura nacionalista en los países americanos anterior al movimiento emancipador.
- IV. Los movimientos de emancipación en América en el siglo XVIII. Su diversa naturaleza, semejanzas y diferencias entre ellas.
- V. Las conexiones ideológicas, políticas y militares de la emancipación americana.
- VI. La formación de una conciencia democrática-liberal y de una realidad económico-social específica como antecedentes del movimiento de la independencia.
- VII. Participación de diversos grupos socio-económicos en la guerra de independencia y su repercusión en ésta.
- VIII. Participación de diversos grupos étnicos en la guerra de la independencia y papel de la emancipación como fuerza de integración racial.
- IX. Realizaciones económicos-sociales del movimiento emancipador
- X. Posibilidades de elaboración de una obra general de síntesis de los movimientos de emancipación americanos.

Fueron presentados alrededor de 60 trabajos, que fueron estudiados y discutidos en 5 comisiones y luego publicados en cuatro tomos, muy bien impresos que comentamos. La Dra. Ella Dunbar Temple presentó dos importantes trabajos: "Evolución ideológica de la conciencia criolla peruana y su posición frente a la nación india" y "Los repositorios americanos de documentación internacional como fuentes para la Historia de la Emancipación". También presentaron trabajos los historiadores peruanos Dr. Raúl Rivera Serna sobre la biografía de la Emancipación Peruana; el Dr. Estuardo Núñez sobre un aspecto de la participación norteamericana en la emancipación, y el Dr. Carlos Daniel Valcárcel sobre la participación del criollo peruano, el movimiento de Túpac Amaru, otros movimientos de la emancipación y sobre la obra educativa de Bolívar.

Entre los Acuerdos aprobados en la sección final, cabe destacar:

- Que la Comisión de Historia invite a un Instituto Histórico del Continente para formar el plan de redacción de una Historia de la Emancipación.
- Que se haga una biografía completa de la Emancipación, con la colaboración de cada Delegado Nacional.

- Que el límite cronológico del tema de la Emancipación se fije en los años de 1750-1932, fecha esta última en que fue librada en Centroamérica la última lucha independista
- Que el Instituto Panamericano de Geografía e Historia en su próxima Asamblea General estudie la unificación de la terminología de la Historia americana.
- Que se publique o reedite las fuentes necesarias con la colaboración de los Delegados Nacionales.
- Que se formen y organicen en todos los países hispanoamericanos, archivos locales, provinciales y regionales.
- Que se intensifique el estudio de las instituciones sociales a partir del siglo XVI

También se aprobó recomendar la publicación del R. P. Lúatico García S.J. titulada “Francisco de Miranda y el Antiguo Régimen Español”. Este acuerdo ha sido cumplido y junto con la publicación de los trabajos de la Mesa Redonda, la Academia Nacional de la Historia ha publicado esta importante obra del padre García que presenta una nueva fase en la grandiosa obra y la personalidad del genial Precursor de la emancipación americana. La obra trae además una importante documentación final.

Por lo expuesto, la publicación de estos 5 volúmenes como expresión del importante trabajo realizado en la Mesa Redonda es un valioso aporte al estudio del movimiento emancipador de nuestro continente.

Bibliografía

Academia Nacional de la Historia. “El movimiento emancipador Hispanoamérica”. Actas y Ponencias. (Mesa Redonda de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia). 5 tomos, Sesquicentenario de la Independencia de Venezuela. Caracas, 1961.